

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6.072

GERONA. Precios de suscripción:
Resto de España: Un mes: UNA peseta
Trimestre: TRES pesetas
Extranjero: Id. SEIS Id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Miércoles 12 de Febrero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

Tengamos fe

Sonreid de quienes os digan que, con la presente formidable guerra, vuestros ideales han fracasado. Sonreid de quienes a la vista de tantos horrores, dan por muertos, para mucho tiempo, aquellos anhelos de confraternidad y de cordialidad que en el mundo propagaban, principalmente, las clases obreras. Sonreid de quienes—un poco sarcásticamente—os hablan de que lo eterno entre los hombres es la fuerza y que lo fugaz y transitorio son vuestras generosas ilusiones. Sonreid, finalmente, de todos aquellos—son lección—que, con aires científicos, moviendo paternalmente la cabeza, os vuelven a recordar que la lucha por la vida es perdurable y que las sociedades humanas lucharán eternamente entre sí. Sonreid, reid de todo eso. Tened fe, siempre más fe. La lucha entre los hombres no es ley de vida ni de progreso. Decidlo muy alto, y con firmísima convicción: la ley de vida, la ley de progreso no es la guerra, ni la lucha devastadora del hombre contra el hombre, sino la lucha contra la Naturaleza, la lucha contra la materia, para descifrar sus secretos, para adueñarnos de sus arcanas propiedades, para que nosotros, hombres, podamos lentamente, con trabajo, ir extendiendo más nuestra fuerza gracias a las energías misteriosas que la madre—la Tierra—guarda celosamente.

La guerra no es la trama y nervio del progreso. La actual y terrible guerra no hará detenerse en su marcha ascendente a la humanidad. En vez de marcar en retroceso, o un estacionamiento en la vida del nuevo derecho, de la moderna sensibilidad, de la moderna moral, esta guerra ha puesto de manifiesto cuán hondo y copioso era el tesoro de esa sensibilidad nueva. Contando con la relatividad de las proporciones, comparad la manera cómo ha visto y sentido ahora la humanidad la guerra, a cómo ha visto y sentido otras guerras anteriores. ¡Qué emoción tan intensa ahora y qué modo de pensar y repensar sobre la lucha y todos sus aspectos! La vida espiritual del planeta gira toda alrededor de la guerra; no hay más que la guerra en la conciencia universal; el dolor de la guerra, la preocupación por la guerra, ha entrado en todos los corazones y ocupa todos los cerebros. Pensadores, artistas, poetas, alimentan sus obras de los sentimientos de la guerra. ¿Cuándo ha ocurrido esto en el mundo? Y ¿qué triunfo mayor puede darse de la sensibilidad moderna? La humanidad entera, de uno a otro polo, sintiendo el dolor, pensando en el dolor, ¿creéis que es espectáculo que se ha visto alguna vez en la historia, desde que los hombres han surgido sobre la Tierra? Y ¿creéis que este pensar y repensar universales en el dolor no ha de producir lógicamente, fatalmente,

un nuevo avance en las vías de la justicia, del progreso?

No en vano la humanidad se habrá revelado a sí misma este tesoro de sensibilidad. Una nueva era comenzará para Europa y para el mundo. Tengamos fe, más fe.

AZORIN

La marcha del pensamiento inglés desde el primer día de las hostilidades

Se trata de un interesante artículo de Mauricio Barrès. Empieza señalando el estado de opinión más extendido en Inglaterra respecto a la guerra antes de 1914; opinión que, a su juicio, se refleja en ciertas palabras de M. Britling, que incluso negaba la posibilidad de una guerra y detestaba a ciertos alarmistas que interpretaban al pie de la letra los terribles artículos de unos cuantos periodistas pangermanistas. Mas he aquí que este acontecimiento imposible llegó: Alemania invade Bélgica y la noble Inglaterra cumple con su deber. Sin embargo, aún no había despertado a la realidad.

«Wells hace notar—escribe luego—que uno de los aspectos más curiosos de la actitud de los ingleses frente a la guerra, al comienzo, fué su tendencia a considerarla como una monstruosa farsa. Rehusaban el ver en el ataque alemán algo que fuera grandioso o terrible, y miraban al Emperador de Alemania y al kronprinz sólo como fantoches.»

Para explicar este hecho recuerda M. Barrès que los ingleses han sido los niños mimados de la paz; y asimismo señala el gran error inglés y también francés de no haber querido apreciar la misión irresistible que los alemanes se atribuían a sí mismos en el mundo, misión hija del concepto que tenían de constituir por sí toda una raza.

La parte más interesante y extensa del artículo, encaminada a exponer dicha evolución del pensamiento inglés, la ha estudiado el autor en una reciente visita a Oxford. «En Oxford—escribe—, en este Oxford que ha sido siempre una especie de laboratorio del pensamiento inglés, es donde he podido sacar con más veracidad las experiencias y aprendizajes, referentes a la guerra, de la «elite» inglesa.»

Hace una bella descripción de aquellos lugares, de donde han salido 12000 oficiales ingleses, de los cuales han muerto 842 y han desaparecido siete. Pero el gran interés de la visita de M. Barrès radica en la correspondencia de los estudiantes, que le fué permitido leer y estudiar; gracias a ella ha podido averiguar los fines por que se baten los jóvenes intelectuales ingleses; lo que piensan de Francia; cómo se ha

modificado su liberalismo tradicional y cómo ha variado la idea que tenían de Alemania. Todo ello nos lo explica el autor transcribiendo varios párrafos de estas cartas, que sobre todo tienen el encanto de la intimidad y la franqueza. A continuación traducimos algunos de los más interesantes:

«Yo creo—escribe uno—que lo mejor que he sacado de la guerra es una admiración sin límites por nuestros Tommies. Nuestros Tommies detestan la guerra. Ellos quisieran ver la paz mañana; sin embargo, están decididos a llevar la cosa hasta su fin, y cuando hay un rayo de sol, todos nuestros Tommies comienzan a cantar, y a la mejor ocasión se alegran y cualquiera cosa basta para poner su espíritu en actividad.»

«Después de la guerra—decía otro filosóficamente— pienso ganar algún dinero; compraré una casa y, meditando, trataré de llegar a la verdad.»

«Yo no deseo combatir a los alemanes—decía otro el 2 de Agosto de 1914—, pues los respeto; pero si mi país es arrastrado a la guerra, yo deberé tomar parte en ella y portarme lo mejor posible.»

Este mismo oficial escribía en abril de 1915, después de los gases asfixiantes, lo siguiente:

«El empleo de los gases asfixiantes por los alemanes nos hace cada vez menos escrupulosos de combatirlos hasta el último extremo. Nuestros hombres estaban ya enardecidos con la esperanza de la victoria; ahora lo están diez veces más. E incluso los corazones débiles, que dicen hallarse «saturados de la guerra», saben, sin embargo, contra quiénes luchan. Cada batalla será más dura y violenta que la anterior, pues todos están decididos a hacerlo así. Nada como este acontecimiento ha excitado tanto a los hombres desde que estoy en el frente.»

Otro admira el heroísmo de los franceses:

«Yo quisiera que nosotros reemplazásemos seis meses a los franceses para saber qué es batirse con la mitad del país arruinado, con veinte céntimos diarios, y la alimentación indispensable para sostenerse, sabiendo acaso que la familia está en Lille y sin tener noticia de ella en diez meses.»

Y después de comentar favorablemente estos y análogos trozos, termina M. Barrès su artículo haciendo constar la cordialidad entre Francia e Inglaterra como una de las amables consecuencias de la guerra.

La huelga de Palamós

Señor director de EL AUTONOMISTA
Gerona.

Muy señor nuestro: En la imposibilidad de relacionarnos directamente con los compañeros de Sevilla y Lisboa, a consecuencia de la agitación societaria reinante, recabamos de V. la inserción del siguiente comunicado:

«Los carpinteros, metalúrgicos y fonderos de la «Corchera Internacional» presentaron unas modestas reclamaciones a sus patronos, cuyas partes esenciales son: Reconocimiento del Sindicato La Redención del Obrero y aumento de una peseta sobre los jornales que rigen actualmente.

La poderosa compañía, animada de sentimientos medioevales, ha resuelto poner en práctica el odioso lockau con la siniestra intención de hacernos sucumbir por el hambre y la miseria. Tal medida afecta a más de un millar de trabajadores de ambos sexos ocupados en la elaboración del corcho.

Teniendo en cuenta que esta empresa posee sucursales en Sevilla y Lisboa, llamamos la atención de los compañeros de dichas poblaciones invitándoles al cumplimiento de los deberes de solidaridad que la mala fe burguesa podría inducirles a quebrantar si no tuviesen noticia de la lucha que sostenemos.»

Anticipándoles las más sinceras gracias les saludan fraternalmente

El Comité de Huelga

* * *

El Alcalde de Palamós ha recibido el siguiente documento:

Después de expresarle nuestro agradecimiento, que le rogamos tenga a bien hacer extensivo al M. I. señor Gobernador civil de esta provincia, por su intervención en el conflicto surgido entre esta sociedad y una parte de su personal, nos complacemos en confirmarle por la presente las bases que estamos dispuestos a suscribir con el deseo de hacer desaparecer las diferencias que existen en la actualidad.

Estas bases son las siguientes:

(1) Reconociendo que la legislación vigente concede a los obreros el derecho de asociarse con un fin determinado, lícito y común, continuaremos absteniéndonos de coartar a ninguno de los obreros que prestan sus servicios en nuestra fábrica en el ejercicio de ese derecho y no estableceremos ninguna distinción entre el personal asociado y el que no lo esté, pero continuaremos reservándonos el derecho de dar trabajo a los obreros que consideremos más aptos, sin tener en cuenta si están asociados o no.

(2) Continuaremos teniendo el derecho de aplazar o de despedir obreros sin previa consulta con los representantes de los mismos y sin su intervención, pero siguiendo la norma que tenemos establecida, no despediremos a ningún obrero sin causa justificada.

La disminución o falta de trabajo se considerará como una de las causas que justifiquen el despido.

(3) Los trabajadores individual, colectivamente o por mediación de uno o varios representantes debidamente autorizados y elegidos entre el personal de nuestra fábrica, tendrán, como la han tenido hasta ahora, la facultad de dirigirse a la dirección siempre que

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

RESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

tengan una queja o una reclamación que formular.

Habiendo concedido ya las mejoras de carácter económico solicitadas por nuestro personal y considerando que las anteriores aclaraciones responden por lo menos al espíritu de sus demás reivindicaciones, sentiríamos que las bases que hemos presentado no fuesen estudiadas por los interesados con el mismo ánimo que nos ha impulsado a proponerlas en vista de los males que traería aparejada la prolongación de este conflicto.

Dios guarde a V. muchos años.

Palamós, 11 febrero de 1919

«Corchera Internacional». El vicepresidente, G. B. Tinker.

AVISO. Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Joaquín Cussó, en la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31, o al Kiosco de la señora Juana Marull.

CRONICA

El día 26 del corriente se celebrará segunda subasta para la construcción de los caminos vecinales de Palau Sabardera a la carretera de Besalú a Rosas y de Mallol a la carretera de Santa Coloma de Farnés a San Juan de las Abadesas.

Mañana se reunirá la Comisión provincial.

La Comisión de Fomento de la Diputación ha designado al diputado don José M. Masramón para que asista a la recepción de las obras del camino vecinal del Hostal de la Corda a la carretera de Santa Coloma de Farnés a San Juan de las Abadesas.

La Junta provincial de Subsistencias en sesión de ayer, presidida por el señor Belmonte, acordó imponer la tasa de 20 pesetas los cien kilos de patatas al por mayor y 10 céntimos la libra al detalle y 70 pesetas los cien kilos de alubias al por mayor y 30 céntimos la libra al detalle.

Para hoy está convocada dicha Junta para tratar del precio de la carne de cerda.

Hoy, como ayer, ha transcurrido el día con el horizonte cerrado. A ratos ha llovido suavemente. Las calles, sobre todo las de Santa Eugenia y Figuerola, están intransitables de barro.

Desde el lunes, los operarios de la «Energía Eléctrica» de Cataluña en esta ciudad trabajan ocho horas de jornal.

Ha sido nombrado subcabo del Somatén de Osor, don Juan Cerver Juanhuix.

Ayer noche fallecieron en esta ciudad el Inspector jubilado de la Compañía de M. Z. A. don Julián Maroto y el industrial impresor don Manuel Llach. Enviamos a sus respectivas familias la expresión de nuestro pésame.

El sábado último falleció en Barcelona, el teniente del ejército señor Vila Gibert, hijo de esta ciudad.

Enviamos a la infortunada familia del finado nuestro pésame.

Por la Alcaldía han sido impuestas un número considerable de multas al propietario de las fábricas de cemento de esta ciudad, por infracciones a las leyes sanitarias.

El señor Pérez Xifra ha interpuesto recurso. Las multas que figuran en los expedientes ascienden a unas 2.000 pesetas.

Aplaudimos el proceder del Ayuntamiento, alentándole para que haga desaparecer esas fábricas del centro de la población, y rogamos al Gobernador civil señor Belmonte, que, desoyendo toda clase de recomendaciones, confirme lo hecho por el Ayuntamiento.

Don Jaime ha dirigido a sus correligionarios un manifiesto poniéndolos como chupa de dómene por sus criminales campañas en defensa de Alemania.

Los jaimistas que dan desautorizados por boca de su jefe y «señor».

¡Sólo les faltaba esto!

He aquí uno de los párrafos del manifiesto de don Jaime:

«Una parte de nuestra prensa, equivocadamente, contra mi voluntad, emprendió una desdichada campaña en favor de uno de los bandos beligerantes para arrastrar en ese sentido nuestras nobles y honradísimas masas (y eso es lo que más hondamente me duele), se les han pintado con colores embusteros mis sentimientos, haciéndoles creer, contra toda verdad, en mis simpatías prusianas, fingiendo intimidad con el kaiser, a quien jamás he visto y de quien sólo he recibido desatenciones y agravios, falsificando noticias y hasta documentos, tan odiosos como ridículos. Contra esa campaña de mentiras y falsificaciones, de la que ahora me voy enterando, protesto con todas mis fuerzas».

Máquinas de escribir y coser

J. CORTADA
Mecánico
Rambla de Verdaguer, núm. 16. — GERONA

Se recomponen y limpian toda clase y sistemas de máquinas de escribir.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid 12. A las 16

Temporales

De distintos puntos de la península telegrafían al ministro que se desarrollan temporales de mar con violencia. En Castellón ha estado a punto de zozobrar una balandra francesa por habersele roto las amarras y la goleta «San Andrés» ha podido ganar la boca del puerto milagrosamente. En Ibiza las olas pasan por encima de la escollera que separa las dársenas exterior e interior. De Mallorca se tienen noticias que ha naufragado el pailebot «Faitan», salvándose la tripulación, y la balandra «María». También comunican que en la cala Puig Roig de dicha isla ha sucumbido un falucho forastero, ignorándose detalles de la tragedia. En Valencia a causa del temporal embarrancó el pailebot «Ulloa» sin que se pueda intentar el salvamento. En Bilbao reina violento vendaval, que ha causado grandes daños en los edificios, redes eléctricas, arbolado, etc.

Infinidad de chimeneas, tejas, ventanas y cristales caen estrepitosamente a las calles, causando desgracias.

En la Escuela Normal de Maestras de aquella ciudad, el viento derribó una pared, dejando incomunicada una clase donde estaban la profesora y las alumnas. Estas pidieron auxilio y acudieron los bomberos, logrando quitar los obstáculos y pudiendo salir las señoritas y la profesoras presas de gran pánico. En Vitoria el vendaval ha ocasionado muchos estragos arrancando de cuajo árboles corpulentos de los paseos.

Ebert, presidente del Estado alemán

La Asamblea Nacional alemana ha elegido a Ebert presidente del Estado alemán, por 277 de entre 379 votantes. Posadowsky obtuvo 51 votos. Ebert ha aceptado la elección.

Proyecto de ley

El marqués de Cortina ha leído hoy en el Congreso el siguiente proyecto de ley:

De Hacienda.—Uno modificando los arbitrios substitutivos del impuesto de consumos sobre las bebidas espirituosas y determinando el que el repartimiento general que pueden utilizar todos los Ayuntamientos de substitución del vecinal de consumos, dice así en su artículo único:

«No obstante lo dispuesto en el artículo 114 de la ley de 11 de septiembre de 1918, el Gobierno, a petición de las Diputaciones provinciales, podrá autorizar en los municipios de la provincia de la corporación solicitante el repartimiento vecinal como medio de exacción de los cupos del Tesoro por consumos y alcoholes, sus recargos municipales y los arbitrios sobre especies de consumos no incluidos en las tarifas del impuesto. Esta autorización será siempre revocable».

El abastecimiento de Alemania

Según el corresponsal político del «Daily Mail» en París, Alemania se ha comprometido a pagar los abastecimientos alimenticios en oro y se han enviado órdenes a Inglaterra para que se carguen víveres en los barcos ya dispuestos para transportarlos inmediatamente a Alemania por vía Holanda. La primera clase de alimentos que se enviará será leche condensada. Después se mandarán grasas pues Alemania las pide con urgencia. De este modo será

posible enviar el sobrante de los abastecimientos remitidos por América, especialmente cerdo, que se halla en poder de los ingleses y en el de los comerciantes de los Estados Unidos, resolviendo así el problema que había producido recientemente alguna ansiedad. Desde que a causa de la terminación de la guerra, Inglaterra no necesita las cantidades de cerdo americano contratadas durante las hostilidades.

El oro que Alemania pagará por estos víveres, irá a Francia y los aliados arreglarán después entre sí sus cuentas. La razón por la cual se ha tomado esta resolución es la de que el primer uso que debe hacerse del oro alemán debe ser para reparar las devastaciones de los territorios invadidos.

El corresponsal continúa: El problema de alimentos a Austria ocupa también con urgencia la atención de una comisión aliada. Se convenido que los que los comerciantes particulares de Suiza reciban permiso para vender ciertas cantidades de víveres a Austria. Así mismo, se ha permitido a Suiza aumentar sus peticiones y encargos a los aliados con este objeto.

Los aliados enviarán también abastecimientos de víveres a los territorios liberados, gratuitamente pues la cuestión de pago si llega a hacerse se reserva para una fecha posterior.

ULTIMA HORA

LA ESPAÑA TRÁGICA

Repercusión en Madrid

Los sucesos de Granada han repercutido en Madrid. Hoy han sido cerrados la Universidad y el Instituto. Más de 2.000 estudiantes han organizado una manifestación protestando de los sucesos de Granada. En la Puerta del Sol la fuerza pública ha disuelto la manifestación, pero ha sido recibida por los manifestantes con injurias los asesinos de estudiantes granadinos! Después la manifestación de protesta se ha reunido en otros sitios. Entre los alumnos de los centros docentes hay mucha excitación.

Más de los sucesos

Se acentúa la gravedad de los acontecimientos en Granada. Hay cuatro muertos y 19 heridos de baja de malher en el Hospital. El comercio ha cerrado las puertas en señal de protesta. La indignación es unánime en el vecindario.

Romanones Ministro enfermo

El conde de Romanones ha dicho que las noticias oficiales de Granada son graves. Que espera calmará los ánimos la destitución telegráfica del Gobernador civil de aquella provincia. Ha enviado allí, el oficial del Ministerio de la Gobernación don José Pintado para abrir una información.

Como alguien le ha dicho que se hablaría de ello en el Congreso, el conde de Romanones ha dicho que irá allí a primera hora para contestar a los diputados, por haber recaído enfermo el ministro de la Gobernación, doctor Gimeno.

En Cádiz pasa igual

En Cádiz la situación es grave. También ha tenido que salir la fuerza pública a la calle, produciendo víctimas. Está muy excitado el vecindario. Desde los terrados son arrojados tiestos y adoquines a los guardias. El choque es violento.

El sub-Secretario

El señor Lladó y Vallés, que ha recibido esta tarde a los periodistas por enfermedad de Gimeno, no ha negado la extrema gravedad de los sucesos de Granada y Cádiz, diciendo que lo lamentaba mucho.

Ha dicho que en Sevilla mejora algo la situación, sin estar de mucho normalizada.

SE VENDE LA HEREDAD «MAS VIADE» DE CASSA DE LA SELVA Informarán:

José Carreras
PLATERIA, 4.—GERONA.

Imp. EL AUTONOMISTA